
Protokoll der Generalversammlung vom Donnerstag, 20. April 2023 Seite 1 

 
 

Ort: Hotel Renaissance 

Start: 17:30 Uhr 

Anwesend:  42 Personen 

Davon mit Stimmrecht:  29 Personen 

Absolutes Mehr: 15 Stimmen 

Entschuldigt: 40 Personen 

Protokoll:  Carola Kuhn 

1. Begrüssung und Formelles 

Begrüssung 

Der Präsident Felix Frei eröffnet um 17:30 Uhr die 40. ordentliche Generalversammlung 
des Vereins für Grossveranstaltungen des LCZ (VfG/LCZ). Er begrüsst alle Teilnehmer, 
die Ehren-, Aktiv- und Freimitglieder sowie alle Gäste. Die stimmberechtigten Mitglieder 
stimmen mittels Handheben ab.  

Diverse Entschuldigungen sind eingegangen, die nicht alle namentlich erwähnt werden.  

Leider verstarben im Jahr 2022 Joseph «Seppi» Reiser (4. Oktober 2022) und Emil Weber 
(13. Februar 2023). Die Anwesenden gedenken den Verstorbenen mit einer 
Schweigeminute. 

Formelles 

Die Einladung erfolgte am 27. März 2023, rechtzeitig mit der statutarischen Vorlaufzeit 
von mindestens drei Wochen, so dass die Versammlung beschlussfähig ist. 

Es sind 42 Personen anwesend, davon sind 29 stimmberechtigt. Das einfache Mehr liegt 
somit bei 15 Stimmen. 

Protokoll der Generalversammlung 

vom Donnerstag, 20. April 2023 
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Auf die Bestimmung von Stimmzählern wird verzichtet. Sollte eine Auszählung bei einer 
Abstimmung notwendig sein, werden nachträglich Stimmenzähler gewählt.  

Da es von den Teilnehmenden keine Fragen zur Traktandenliste gibt, lässt Felix Frei diese 
von allen Stimmberechtigten genehmigen. 

2. Genehmigung des Protokolls 

Das Protokoll der ordentlichen Generalversammlung vom Donnerstag, 21. April 2022 wird 
von der Versammlung einstimmig genehmigt. 

3.  Entgegennahme und Genehmigung Jahresbericht 2022 

Jahresbericht des Präsidenten Felix Frei 

Jährlich findet jeweils im Dezember ein Vorstandsretraite statt. Folgend ein kleiner 
Überblick über die wichtigsten Themen, mit denen sich der Vorstand zurzeit beschäftigt. 

Zukunft Schweizer Leichtathletik: 

Im gemeinsamen Projekt von Swiss Athletics, Athletissima und Weltklasse Zürich, geht 
es darum, die Zukunft der Schweizer Leichtathletik längerfristig mit konkreten Projekten 
voranzutreiben. Weltklasse Zürich ist dabei in drei Themenfelder involviert, in welchen sie 
sich aktiv mit personellen, aber auch finanziellen Ressourcen engagiert. 

• Swiss Track & Field Classics 

Die Idee ist die Bündelung der wichtigsten Meetings in der Schweiz in eine Meeting Serie, 
wo gewisse Dienstleistungen, Vermarktungsaktivitäten etc. koordiniert und kooperiert 
werden. 

• Coaches Summit 

Rund um WKZ und Athletissima will man den Schweizer Coaches eine Plattform bieten, 
bei welcher sie sich weiterentwickeln, weiterbilden & austauschen können und auch 
internationale Impulse erhalten. Ziel ist es, dass die Schweiz wieder 3-4 Weltklasse 
Coaches hat. 

• High Performance Center 

Dabei geht es um die Beantwortung der Frage, wie sich die nationalen Leistungszentren 
in Zukunft weiterentwickeln sollen. In diesem Zusammenhang wurde auch das Projekt der 
LA Halle lanciert.  

VfG Organisationsentwicklung 

Die VfG Organisation soll zukunftsfähig gehalten werden und für kommende 
Herausforderungen und Aufgaben bereit sein. 

Neudefinition und Aufwertung der Ehrenmitgliedschaften (VfG + WKZ) 

Die Ehrenmitgliedschaft soll aufgewertet werden. Bisher sah es wie folgt aus: 
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Neu sollen weitere Personen zur Ehrenmitgliedschaft zählen. Im VfG sollen neu 
ehemalige OK-Mitglieder und OK Ressort Mitglieder von WKZ dazugehören. Bei 
Weltklasse Zürich wird es eine «Hall of Fame – History Makers WKZ» geben. Dieser 
Bereich wird mit ehemaligen Meetingdirektoren, Funktionären und ehemaligen 
(+aktuellen) Schweizer Top-Athleten vergrössert. Zudem soll eine Fotowand im Stadion 
Letzigrund geschaffen werden. Es ist noch offen, wo und wie die aussehen soll. 

 

Leichtathletikhalle Letzigrund 

Felix Frei erklärt nochmals kurz die Ausgangslage, die Vision sowie den aktuellen 
Planungsstand der Leichtathletikhalle. Die Halle war an der GV 2022 bereits ein 
Traktandenpunkt. Die Schweizer Leichtathletik ist im Moment im Hoch und Zürich ist ein 
zentraler Pfeiler der positiven Entwicklungen jedoch stösst die Infrastruktur an ihre 
Grenzen. Ein regelmässiger Wechsel der Trainingsanlagen ist notwendig. Zudem ist das 
Letzigrund weiterhin keine «echte» LCZ-Zentrale und nach wie vor ein Fussballstadion. 
Der LCZ, Weltklasse Zürich sowie das nationale Leistungszentrum entwickeln sich stets 
weiter und sind auf grössere und bessere Infrastrukturen angewiesen. 

Die Vision ist es, den Jugendsport zu fördern, diesen den benötigten Raum zu bieten, 
damit sich die Leichtathletik nachhaltig weitentwickeln kann. Ambitionierte Jugendliche 
sollen unterstützt werden, um von einer Karriere als erfolgreiche Leichtathletin oder 
Leichtathlet träumen zu können. Zudem soll das Fortbestehen von Weltklasse Zürich als 
bedeutendstes Leichtathletik Meeting der Welt gestärkt werden.  
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Es gibt zurzeit noch zwei Optionen für den Standort der Halle. Zum einen auf dem 
Hartplatz und zum Anderen auf dem Rasenplatz. Aufgrund diverser Einflüsse wie zum 
Beispiel eine Unterkellerung, die von der Stadt gewünscht wird, liegt die Tendenz beim 
Rasenplatz. 

Die Planung ist auf mehrere Jahre und Etappen verteilt, so kann jede Etappe wieder neu 
beschlossen werden. Geplant ist die Eröffnung im Jahr 2029. 

Die Projektsteuerung sieht wie folgt aus. 

 
VfG: Felix Frei 

LCZ: Marco Aeschlimann / WKZ: Andreas Hediger / VfG: Stephan Schmidli 
PBew: Felix Manz, Marco Guida / BfB: Andreas Cueni 

AfS: Bernhard Wolff / AHB: Gaby Kägi Vetter / Immo: Silvia Kistler / SpA: Hermi Schumacher 
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Für die LA-Halle wird mit einem Investitionsbetrag von ca. 25 Millionen Franken gerechnet. 
Dieser Betrag soll auf 4 Parteien aufgeteilt werden. Jede Partei, Bund, Kanton, Stadt und 
VfG/LCZ sollen je 25% vom Gesamtbetrag übernehmen. 

Walter Grob vergleicht den Bau mit der Stabhochsprung Halle in Frauenfeld. Er möchte 
gerne wissen, warum der VfG mit einem viel höheren Betrag rechnet, als die 
Investitionskosten der Halle in Frauenfeld waren. Felix erklärt, dass es sich hier um eine 
Machbarkeitsstudie handelt und noch 7 bis 8 Wettbewerbsteilnehmer mitmachen, welche 
ihre Preise präsentieren werden. Zudem sei die Halle im Letzigrund eine völlig andere 
Dimension als in Frauenfeld und schon deshalb nicht vergleichbar. Unsere Halle ist eine 
vollwertige LA-Halle nach World Athletics Normen, was Frauenfeld bei Weitem nicht ist. 

Für genauere Informationen zur multifunktionalen Leichtathletik Halle steht euch Felix Frei 
gerne zur Verfügung. 

Jahresbericht der Meeting-Co-Direktoren Christoph Joho und Andreas Hediger 

Christoph Joho blickt auf ein erfolgreiches Jahr mit vielen positiven Feedbacks zurück. 
Das ganze Team ist mit dem Motto «Gemeinsam Weltklasse» ins WKZ 2022 Jahr 
gestartet. Mit den Weltklasse Zürich Pop-Ups startet das Jahr mal etwas anders. Es gab 
die Möglichkeit als Familie an einem UBS Kids Cup im Circle am Flughafen oder am Zoo 
Run teilzunehmen. Diverse Workshops, Behind the Scene Erlebnisse und 
abwechslungsreiche Laufeinheiten wurden an verschiedenen Orten in der Stadt Zürich 
angeboten und auch zahlreich besucht. 

Auf dem Sechseläutenplatz konnte mit einem gratis Zugang ein unvergessliches Erlebnis 
geschaffen werden. Der Event wurde wieder in über 100 Ländern live übertragen. Auf dem 
Sechseläutenplatz fanden 6 der 32 Final-Entscheidungen statt. Die Siegerinnen und 
Sieger wurden tags darauf im Stadion geehrt. Im ausverkauften Letzigrund erlebten die 
Zuschauer am Donnerstag die legendären Hühnerhautmomente. 

Christoph schliesst seinen Rückblick mit einigen emotionalen Bildern und Video ab. 

Andreas Hediger blickt voraus und eröffnet den Ausblick mit einem Video. Dieses Jahr 
wird Weltklasse Zürich nicht mehr der Final sein, sondern ein WANDA Diamond League 
Series Meeting. Am Mittwoch findet im Hauptbahnhof der Damen Stabhochsprung statt, 
welcher zum ersten Mal als offizielle Diamond League Disziplin anerkennt ist. Im Stadion 
am Donnerstag werden dann die restlichen 13 Disziplinen gezeigt. Zusätzlich wird die 
4x100m Staffel zurück sein. Zürich wird erst im Jahr 2025, 2027, 2028 und eventuell 2029 
wieder der Finalevent sein.  

Projekt Zoo Run – Der Weltklasse Zürich Zoo Run hat sich letztes Jahr bewährt und wird 
auch in diesem Jahr wieder ein unvergessliches Erlebnis. Am 10. Mai hat man die 
Möglichkeit durch den geschlossenen Zoo zu joggen. Die Einnahmen aus dem Charity-
Lauf werden dem Naturschutzprojekt Masoala gespendet. 

Projekt Extrameile – Nachdem das Pilotprojekt 2022 erfolgreich durgeführt wurde, wird es 
dieses Jahr bereits zwei Mal einen krönenden Abschluss im Stadion Letzigrund geben. 
Die Klassen erhalten Trainingsmaterial, um auf spielerische Art und Weise die Ausdauer 
zu trainieren. Zum Abschluss von diesem Training dürfen die Kids die Meile im Stadion 
Letzigrund rennen. Ziel ist es, pro Finalevent ca. 30 Klassen zu rekrutieren. Bereits nach 
kurzer Zeit sind beide Finaltage ausgebucht.  

Jugend trainiert mit Weltklasse Zürich ist wieder geplant für 2023. Das Detailkonzept ist 
zurzeit in Ausarbeitung. 
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Seit 2008 engagiert sich Weltklasse Zürich für die Nachhaltigkeit. Weltklasse Zürich setzt 
auf die Bereiche der ökologischen, sozialen und ökonomischen Nachhaltigkeit. Dazu 
wurde nun ein Nachhaltigkeitsreport erstellt. 

Der Jahresbericht wird einstimmig angenommen. 

4. Entgegennahme und Genehmigung Jahresrechnung sowie Revisionsbericht 2022 

Stephan Schmidli, Finanzchef des VfG/LCZ, begrüsst die Anwesenden. Er präsentiert die 
Zahlen 2022. 

Die Erfolgsrechnung präsentiert sich wie folgt: 
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Die Bilanz des Vereins präsentiert sich per Ende 2022 wie folgt: 

 

Das Vermögen des Vereins präsentiert sich per Ende 2022 wie folgt: 

 

Berichte der Prüfgesellschaft und der Rechnungsprüfungskommission: 

Die Vertreter von PriceWaterhouseCoopers, Herr Philipp Gnädinger und Sebastien 
Brühwiler, haben am 14. März 2023 schriftlich bestätigt, die Rechnungen 2022 geprüft 
und als korrekt befunden zu haben. Herr Sebastien Brühwiler ist an der GV anwesend, er 
hat dem Bericht nichts hinzuzufügen. Aus der Versammlung ergeben sich keine Fragen. 

Auch die Rechnungsprüfungskommission (RPK) des VfG/LCZ hat im Vorfeld dieser GV 
schriftlich bestätigt, die Rechnung 2022 geprüft und als korrekt befunden zu haben. 

Der Vorstand und die beiden Kontrollstellen beantragen, Jahresrechnung sowie 
Revisionsbericht 2022 gemäss beiliegenden Folien zu genehmigen. Die Jahresrechnung 
und der Revisionsbericht wurden ohne Gegenstimme und Enthaltung genehmigt. 

5. Entlastung des Vorstands  

Der Vorstand beantragt, den Mitgliedern des Vorstands Entlastung zu erteilen. Die 
Versammlung erteilt dem Vorstand einstimmig Entlastung. 
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6. Festsetzung der Jahresbeiträge 2023 

Dem Antrag des Vorstandes, den bisherigen Mitgliederbeitrag von CHF 1'000.00 und den 
Beitrag für Ehrenmitglieder mit Vermerk auf freiwilliger Basis von CHF 200.00 zu belassen, 
stimmt die Versammlung einstimmig zu. 

7. Genehmigung Budgets 2023 des VfG/LCZ 

Stephan Schmidli präsentiert das Budget 2023  

Beim präsentierten Budget für das Jahr 2023, wird mit einem Verlust von CHF 277’722 
gerechnet. Der Grund für den Unterschied zum letzten Jahr ist im Wesentlichen, dass 
Weltklasse Zürich dieses Jahr keine Finalausgabe ist.  
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Stephan Schmidli zeigt die detaillierte Übersicht für die Innovations- und 
Investitionskosten:  

 

Konsultation der GV zur Leichtathletikhalle: 

Die Generalversammlung VfG/LCZ unterstützt die aufgezeigten Pläne und 
Vorgehensweise zur Leichtathletik Halle und ist bereit, die budgetierten Kosten, hälftig 
geteilt mit dem LCZ, zu tragen. (2023 je CHF 119'500.00 und 2024 je CHF 175’00.00). 
Zudem ist die GV einverstanden, dass der Vorstand auch über den voraussichtlichen 
Budgetbetrag 2023 verfügen kann, sofern es die Arbeiten bereits vor der GV 2023 
erfordern.  

Thomas Schönbächler möchte wissen, wie die Rückzahlung der Darlehen die Diamond 
League AG erfolgt und wie der Vorstand dessen Werthaltigkeit beurteilt. Stephan Schmidli 
führt aus, dass die Darlehen gemäss Plan im Jahre 2025 vollständig zurückbezahlt 
werden. Zu diesem Zeitpunkt tritt der neue Vermarktungsvertrag mit Infront in Kraft und 
Infront hat wesentliche höhere Einnahmen für die einzelnen Meeting in Aussicht gestellt. 
Für den Vorstand ergeben sich im Moment keine Anhaltspunkte, die die Werthaltigkeit der 
Darlehen in Frage stellen würden. 

Das Budget 2023 wird von der Versammlung einstimmig angenommen. 

8. Wahlen 

8.1 Gesamterneuerungswahl des Vorstand VfG/LCZ 2026 – 2030 

a) Aus dem Vorstand sind keine Rücktritte zu verzeichnen. Somit gibt es auch keine 
Neuwahlen. 

b) Neu wird Nicola Spirig als Beirätin im Vorstand sein. 

8.2 Gesamterneuerungswahl der Rechnungsprüfungskommission RPK 2026-2030 

Auch hier sind keine Rücktritte zu verzeichnen und alle Mitglieder stehen weiterhin zur 
Verfügung. Gemäss Statuten Art. 22 (seit Statutenrevision Nov. 2013) können Präsident 
und Mitglieder der RPK für maximal drei Amtsperioden à vier Jahre gewählt werden. Da 
alle RPK-Mitglieder mit der GV 2026 die maximale Amtszeit erreicht haben, hat der 
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Vorstand mit der RPK beschlossen, ab nächstem Jahr jährlich eine Ersatzwahl 
vorzunehmen, damit wir einen gestaffelten Übergang haben. 

8.3 Wahl der unabhängigen Revisionsgesellschaft 

Die Wahl der Revisionsgesellschaft findet aus Compliance Gründen jedes Jahr statt. Der 
Vorstand beantragt der GV, ein weiteres Jahr die Firma PriceWaterhouseCoopers PWC 
mit der eingeschränkten Revision des VfG/LCZ zu betrauen. Der Antrag des Vorstands 
wird ohne Gegenstimme und Enthaltung einstimmig genehmigt. 

9. Anträge und Anfragen 

Es sind vorgängig keine Anträge von Mitgliedern eingegangen.  

10. Ehrungen / Verabschiedungen 

Nicola Spirig wurde anlässlich Weltklasse Zürich 2022 zum Ehrenmitglied VfG/LCZ 
gewählt. Da dies vor der Generalversammlung entschieden wurde, wird die Wahl nun 
formhalber noch nachgeholt. Nicola wurde einstimmig als Ehrenmitglied gewählt. 

Allyson Felix soll als Ehrenmitglied von Weltklasse Zürich geehrt werden. Dies wird 
anlässlich WKZ 2023 gemacht. 

Seit 2009 ist Gaby Wachter im LCZ-Büro anzutreffen. In dieser langen Zeit wurde sie zu 
einer zentralen Figur im LCZ und war an mindestens zwölf Austragungen von 
Weltklasse Zürich im Einsatz. Nun geniesst sie ihre Pension. Felix Frei dankt Gaby 
Wachter für die Zeit und das Engagement, welches Sie in den LCZ und Weltklasse 
Zürich investiert hat. 

Felix Frei spricht dem ganzen VfG/LCZ ein grosses Dankeschön aus. 

11. Vorstellung VfG/LCZ Athleten 

Flavio Zberg stellt anlässlich des Abendessens Yasmin Giger und Silke Lemmens 
vorstellen. 

12. Varia 

Felix Frei nutzt dieses Traktandum, um den Termin der VfG/LCZ GV 2023 bekannt zu 
geben. Diese findet am Donnerstag, 18. April 2024, im Hotel Renaissance statt.  

Zürich, 12.06.2023, für das Protokoll: Carola Kuhn 
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